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Regra Geral 
 O artigo, a adjetivo, o pronome adjetivo e o numeral 

concordam em gênero e número com o nome a que se 
referem: 

 

 

Aqueles dois meninos estudiosos leram os livros antigos. 



Um único adjetivo referindo-se a mais de um 
substantivo 

 a) o adjetivo vem antes dos substantivos a que se refere: 

 Se adjunto adnominal - concordará com o substantivo mais 
próximo. 

 

Tiveste má ideia e pensamento. 

Tiveste mau pensamento e ideia. 

 

 Se predicativo (do sujeito ou do objeto) - concordará com o 
substantivo mais próximo, ou ir para o plural. 

 

Estava calmo o aluno e a aluna. 

Estavam calmos o aluno e a aluna. 



Um único adjetivo referindo-se a mais de um 
substantivo 

 b) o adjetivo vem depois dos substantivos: 

 o adjetivo deverá concordar com o substantivo mais próximo: 

 

Encontramos um jovem e um homem preocupado. 

 

 O adjetivo vai para o plural, concordando com todos os 
substantivos: 

 

Encontramos um jovem e um homem preocupados. 



 Quando se opta pela concordância no plural, é preciso levar em 
conta que, se pelo menos um dos substantivos for masculino, o 
adjetivo irá para o plural: 

 

 Encontrei uma mulher e um homem preocupados. 

 Comprou um computador e uma impressora usados. 

 

 O adjetivo concordará apenas com o último substantivo se 
apenas ele estiver sendo qualificado: 

 

 Comeu peixe e laranja madura. 

 Da janela avistava sol e mar azul. 



Um único substantivo determinado por mais de um adjetivo 

 

 Estudava os idiomas francês, inglês e italiano. 

 

 Estudava o idioma francês, o inglês e o italiano. 



As expressões é bom / é necessário / é proibido 

 

Aspirina é bom para dor de cabeça. 

Paciência é necessário. 

Bebida alcoólica é proibido para menores de 18 anos. 

 

A aspirina é boa para dor de cabeça. 

Muita paciência é necessária. 

A bebida alcoólica é proibida para menores de 18 anos. 



Anexo / incluso 
 São palavras que funcionam como adjetivo. Concordam com o 

substantivo a que se referem. 

 

Segue anexo o livro.               Vai incluso o documento. 

Seguem anexos os livros  Vão inclusos os documentos. 

Segue anexa a fotografia.  Vai inclusa a procuração. 

Seguem anexas as fotografias.              Vão inclusas as procurações. 

 

 O formulário segue em anexo. 

 Em anexo seguem os formulários. 



 Mesma regra: mesmo, próprio, obrigado, agradecido, 
grato, leso, quite: 

 

“Eu mesmo conto tudo”, disse Guilherme. 

“Eu mesma conto tudo”, disse Camila. 

Ele próprio disse: “agradecido”. 

Elas próprias disseram: “agradecidas”. 

Os meninos ficaram gratos. 

Cometeram crime de leso-patriotismo. 

Cometeram crime de lesa-soberania. 

O contribuinte estava quite com a Receita Federal. 

Os alunos estão quites com o serviço militar. 



Menos, alerta, pseudo 
 “Menas” não existe. Use sempre menos. 

 

“Vieram menos pessoas que o esperado.” 

 

“Isso é de menos importância.” 

 

Todos estavam alerta. 

 

É uma pseudo-heroína. 



 O ÓCULOS ou OS ÓCULOS? 

 

Óculos é um substantivo plural. 

 

“Onde estão os meus óculos?” 



Bastante ou Bastantes? 
  Como advérbio de intensidade (= muito, suficientemente) é 
invariável: 

 Eles trabalham bastante para chegar até aqui. 

 Eles ficaram bastante cansados. 

 

 Como pronome indefinido (= antes de um substantivo), deverá 
concordar com o substantivo: 

 Bastantes pessoas compareceram à reunião. 

 Havia bastantes razões para ele comparecer. 

 

 Como adjetivo (após um substantivo = suficiente), deve concordar 
com o substantivo: 

 Ele já tem provas bastantes para incriminar o réu. 

 As provas já são bastantes para incriminar o réu. 



As palavras meio, muito, pouco, caro, longe 

 

-  Quando se referem a  substantivo, concordam com ele: 

 Tomou meio litro de leite. 

 Tomou meia garrafa de suco. 

 É meio-dia e meia (hora). 

 Muitos alunos compareceram à formatura. 

 Poucas pessoas assistiram ao jogo. 

 Os sapatos eram caros. 

 A mercadoria é barata. 

 Andei longes caminhos e longes terras. 



As palavras meio, muito, pouco, caro, longe 

 

- Quando de referem a   adjetivo ou a verbo, tais palavras 
não variam por serem advérbios: 

 

Ela é meio louca. 

A porta estava meio aberta. 

Elas gastaram pouco. 

Aqueles sapatos  custaram caro. 

Aquelas mercadorias custaram barato. 



Só 
 Quando adjetivo (equivalendo a sozinho), concorda 

com o nome a que se refere: 

 Ela ficou só. 

 Elas ficaram sós. 

 

 Quando advérbio (equivalendo a apenas),  fica 
invariável: 

 Depois da batalha só restaram cinzas. 

 Os artistas só esperam ter seu talento reconhecido. 

 

 



 Eu gostaria de ficar a sós com você. 

 Eles precisam conversar a sós. 

 

 



 O melhor possível, o mais possível, o pior possível 

 A concordância dependerá exclusivamente do artigo. 

 

Conheço pessoas o mais inteligentes possível. 

Conheço pessoas as mais inteligentes possíveis. 

 

 

 Tal / Qual 

 Tal concorda com o antecedente e qual com o 
consequente. 

A moça era tal quais os parentes. 

Os portugueses eram tais qual o visitante. 



 Vamos conferir os recordes dos 100 metros ________ 
(livre/livres)‏ 

 

 O correto é: “São 100 metros livre” e “São 100 metros 
rasos.” 

 

 No atletismo, o adjetivo rasos se refere a0s 100 metros, 
mas na natação livre é o estilo, o nado. 

 



 É a cerveja que desce ________ (redondo / redonda). 

 

 Funciona como advérbio – fica invariável. 


